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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

ASPIRAN A OTRO CARGO PÚBLICO 19 DE LOS 25 DIPUTADOS 
A casi nueve meses de que se realicen las elecciones en Querétaro, en las que se renovará la gubernatura, el 
Congreso y los 18 ayuntamientos, alrededor de 19 de los 25 diputados locales, que equivalen a 76% del total, están 
en la carrera por alcanzar algunos de los distintos puestos que se pondrán en juego el 6 de junio de 2021. Por 
ejemplo, en el PAN, que cuenta con 11 legisladores, 10 tienen aspiraciones a otro cargo. En el PRI, los cuatro 
integrantes han manifestado abiertamente su interés. En Morena, el más activo de sus seis legisladores es Mauricio 
Ruiz Olaes. (EUQ 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VENTAS “SÓLO PARA SOBREVIVIR” EN 60% DE NEGOCIOS 
Tras el freno que ha metido el coronavirus a la economía, llevará tiempo retomar el camino de los sectores 
productivos que pese a tener ya un par de meses de regreso a la actividad hoy sólo sobreviven. (DQ principal) 
 
N: RIESGO MATERNO 
De tres mujeres embarazadas con diagnóstico de COVID-19 que permanecen hospitalizadas, dos están 
consideradas como graves, informó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón quien agregó que 
durante la pandemia, 40 mujeres con esta condición han sido diagnosticadas como portadoras del SARS-CoV-2 y 
12 de ellas ya fueron dadas de alta. (N principal) 
 
EUQ: SE ALCANZA ESCENARIO CATASTRÓFICO EN EL PAÍS  
Salud: reporta 60 mil 254 fallecimientos en la República. En el estado, se registran 84 decesos diarios en promedio. 
(EUQ principal) 
 
ESSJR: CERRADOS 10% DE LOS LOCALES EN EL JUÁREZ 
El secretario general del mercado Benito Juárez, Juan Ávila García precisó que el 10% de los comercios de este 
lugar ha optado por no reabrir durante esta época de contingencia sanitaria por Covid-19, ya que, aseguró aún hay 
temor de contagios sobre todo entre los grupos de mayor riesgo. (ESSJR principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO HAY PUNTO DE COMPARACIÓN ENTRE VÍDEO DE PÍO LÓPEZ Y LOS SOBORNOS DE LOZOYA: LAURA 
POLO 
No hay punto de comparación entre el video difundido que presuntamente pertenece a los sobornos de Lozoya con 
el vídeo en donde recibe dinero Pío López Obrador, refirió la legisladora de Morena Laura Polo, quien avaló que se 
investiguen ambos casos y que se aclaren ambos temas a la ciudadanía. 
ADN  
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ANTE LA PANDEMIA DE COVID 19, APRUEBAN REFORZAR MEDIDAS Y CONDICIONES LABORALES DE LOS 
TRABAJADORES DE SALUD AL SERVICIO DEL ESTADO 
En sesión de la Comisión de Salud, en la Legislatura del Estado se aprobaron importantes iniciativas de acuerdo 
que buscan reforzar las medidas en contra de la pandemia y mejorar las condiciones laborales de los trabajadores 
de la salud. (EQ) 
 
NECESARIO HOSPITAL DE SALUD MENTAL EN QUERÉTARO ANTE INCREMENTO DE CASOS DE SUICIDIO: 
LAURA POLO 
Ante el incremento de casos de suicidio, en donde se reporta al grupo de 20 a 29 años de edad como sector de 
riesgo, la legisladora Laura Polo, integrante de la Comisión de Salud en el Congreso local reiteró la necesidad de un 
Hospital de salud mental, pero también de políticas públicas encaminadas a la prevención. (ADN) 
  
EJIDATARIOS SE UNEN PARA EXIGIR UN ALTO A LA CORRUPCIÓN 
Por Jahaira Lara  
Ejidatarios Querétaro se unen para exigir a los tres niveles de gobierno que se generen las acciones y estrategias 
correspondientes para contrarrestar la corrupción e impunidad que ha prevalecido durante años y que ataca a este 
sector; pues aseguran, por años inmobiliarias y autoridades les han robado tierras y se han destrozado recursos 
naturales. Con la presencia de Joaquín de la Lama de la Secretaría de Gobernación, la diputada Laura Polo y el 
regidor Francisco Ramos, integrantes del Ejido Jurica con apoyo de cinco ejidos expusieron las diferentes 
problemáticas que enfrentan y que hasta el momento no han sido escuchadas por las autoridades. (N 3) 
  
PIDEN PRECISAR ALCANCES DE RESPONSABLES DE OBRA 
El colegio de Arquitectos hizo entrega a la diputada local Abigail Arredondo Ramos 
de una iniciativa de Ley para precisar el alcance y responsabilidades de los Directores Responsables de Obras. La 
presidenta del Colegio, Isabel Fonseca Zamorano, explicó que esta iniciativa para el Código Urbano fue realizada 
por el Consejo de Expresidentes de los Arquitectos y será trabajada juntamente con el Colegio de Ingenieros Civiles 
de Querétaro y la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras. (DQ 6) 
  

PODER EJECUTIVO 
 
URGE GOBERNADOR A RESPETAR LINEAMIENTOS CONTRA COVID-19 
Por Janet López  
A través de sus redes sociales, el gobernador, FDS, realizó un nuevo llamado a la población para mantener las 
medidas de resguardo contra el Covid-19. Lo anterior luego de que el viernes se registraron 127 nuevos casos de 
Coronavirus. (Q) 
 
RECONOCE FDS LABOR DE LOS BOMBEROS 
El gobernador FDS hizo ayer un amplio reconocimiento al H. Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Querétaro, con 
motivo del día del Bombero, aseverando que ellos hacen de Querétaro, el Orgullo de México. "Reconozco su 
honorable vocación de servicio, sacrificio, tenacidad, coraje y determinación defendiendo la vida y el patrimonio 
de las familias queretanas. Los bomberos hacen de Querétaro el Orgullo de México" -dijo en su cuenta de Twitter. 
El H. El Cuerpo de Bomberos de Querétaro fue fundado en 1949. La iniciativa de un grupo de usuarios que tenían la 
necesidad de contar con un Cuerpo de Bomberos, debido al riesgo que corrían familias y negocios. Por Luis Montes 
de Oca. (N 2, AM, N 2S) 
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 TRAS LA DENUNCIA, LE RESPONDEN A LOZOYA… 
FDS gobernador de Querétaro "no tengo nada que temer, nada de qué avergonzarme, ni nada que ocultar. los 
dichos de Lozoya son una infamia por varias razones doy la cara y defenderé mi nombre" Ricardo Anaya Cortés ex 
diputado federal y ex candidato presidencial: "desde el primer momento en que se menciona mi nombre en el caso 
de Emilio Lozoya, afirma que el señalamiento en me contesta absolutamente falso, y ahora que he podido conocer 
más detalles sobre las mentiras de Lozoya, la acusación contra me resulta no sólo falsa, sino verdaderamente 
absurda (...) es tan absurda que no resiste El más mínimo análisis". (CI) 
  
IGNORANCIA Y PODER, UNA MALA COMBINACIÓN 
Luego de que se dio a conocer un video en el que se observa al ex secretario privado del gobernador de Querétaro, 
FDS, recibiendo cantidades insultantes de dinero en efectivo hubo de todo, desde quienes salieron a defenderlo, 
hasta quienes pidieron ilegalidades y demostraron su ignorancia. Unos brincaron y apuntaron con flamígero índice 
para exigir dimisiones e indagatorias; incluso, hubo un caso muy curioso, el de la cúpula morenista de Querétaro, el 
pasado 18 de agosto. (EQNO) 
  
FILTRACIÓN DE VIDEOESCÁNDALOS VULNERAN PRINCIPIO DE PRESUNCIÓN DE INOCENCIA: ESPECIALISTA 
Con la filtración de videos como el difundido esta semana, donde se observa al ex secretario particular del 
gobernador FDS recibir billetes en una maleta, se vulnera el principio de presunción de inocencia, afirmó Mario 
Sergio Tinajero Olvera, presidente del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, capítulo San Juan del Río, 
quien aseguró son procedentes las denuncias por daño moral que podrían presentar los implicados. (CI) 
  
EXFUNCIONARIO DE QUERÉTARO GASTÓ 2.7 MILLONES DE PESOS EN VIÁTICOS EN LOS ÚLTIMOS TRES 
AÑOS 
Guillermo Gutiérrez Badillo, exsecretario particular del gobernador de Querétaro FDS, –y quien fue grabado 
recibiendo maletas con dinero en efectivo- gastó 2 millones 713 mil 801 pesos con 64 centavos en viáticos en el 
periodo 2017 – 2020, hasta que fue separado del cargo.  De acuerdo a información de la unidad de transparencia, 
el sitio de internet del poder ejecutivo del estado de Querétaro, a Gutiérrez Badillo le fueron otorgados en los 
últimos tres años 2 millones 834 mil 21 pesos con 64 centavos por concepto de viáticos, pero solo en el año 2018 
regresó parte de lo que se le entregó, es decir 120 mil 220 pesos. (EQ) 
  
VIDEO IMPACTARÁ A MORENA EN ENCUESTAS 
Por Paulina Rosales  
La difusión de un video donde aparece el hermano del presidente AMLO, recibiendo sobres de dinero 
presuntamente para campañas electorales, traerá un impacto en las encuestas electorales para MORENA, 
reconoció el analista político Gibrán Ramírez, quien señaló, dicha fuerza política “está en un momento decisivo 
para saber si se vuelve un partido como todos los demás…” En entrevista para Diario de Querétaro, Ramírez afirmó 
hay un “uso político” y una batalla por “la moral pública” en la difusión de estos videos, al igual que en donde 
aparece el exsecretario particular del gobernador FDS recibiendo un presunto soborno y guardándolo en maletas. 
(DQ 3) 
 
SUMA QUERÉTARO 40 CASOS DE MUJERES EMBARAZADAS CON COVID-19 
Desde que inició la contingencia de COVID-19, la SESEQ ha reportado un total de 40 casos acumulados de mujeres 
embarazadas que han contraído el virus, indicó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, quien dijo, 
actualmente, hay tres hospitalizadas. De acuerdo con Pérez Rendón, de estos 40 casos, 12 mujeres ya han sido 
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dadas de alta, 25 mantienen su vigilancia epidemiológica y tres están hospitalizadas; dos de estas se encuentran 
graves. (CI, EQNO) 
 
MANIFIESTAN INCONFORMIDADES PSICÓLOGOS DE USEBEQ ANTE PRESUNTA SOBREDEMANDA DE PLAZAS 
Por presunta sobredemanda, psicólogos educativos de la USEBEQ externaron su preocupación al verse limitados 
en sus derechos laborales, manifestó Alma Navarrete Pacheco, quien explicó que se les está limitando para 
promocionarse y no haber cambios en cuanto a las plazas. (ADN) 
  
ESTABLECER HORARIOS Y RUTINAS PARA NUEVO CICLO ESCOLAR, RECOMIENDA USEBEQ 
Bajo la modalidad a distancia, el próximo lunes inicia un nuevo ciclo escolar en educación básica, por lo que 
Maribel Rodríguez Martínez, subcoordinadora de gestión educativa de USEBEQ, recomendó a padres y madres de 
familia establecer horarios y rutinas para facilitar la adaptación a la nueva modalidad de educación. (M) 

 

MUNICIPIOS 
 
CLAUSURAN ESTABLECIMIENTO EN HUIMILPAN POR INCUMPLIR MEDIDAS SANITARIAS 
Continúan operativos en establecimientos para vigilar que se respete la sana distancia, ahora fue en el municipio 
de Huimilpan en donde un establecimiento fue clausurado por no cumplir con el reglamento, además se iniciaron 
cuatro actas. Este operativo de supervisión de establecimientos lo realizó la SESEQ Dirección de Comercio y 
Protección Civil, con el apoyo de Policía Municipal de Huimilpan; donde se vigila que se cumplan las medidas 
sanitarias para mitigar el contagio del Covid-19. (EQ) 
 
ANALIZA MUNICIPIO VIABILIDAD DE ENTREGAR LAPTOPS A ESTUDIANTES ESTE AÑO 
La secretaría de desarrollo social y humano en el municipio de Querétaro revisa la viabilidad de entregar 
computadoras tipo laptops este año a estudiantes, esto debido a la pandemia por el Coronavirus. Su titular, Arturo 
Torres, apuntó que se habían presupuestado 7.5 millones de pesos para el programa este año, pero están en 
revisión ya que algunos recursos fueron direccionados para el combate al Covid. (Q, AQ) 
 
 PENDIENTES DE ENTREGAR A MUNICIPIO 200 FRACCIONAMIENTOS EN LA CAPITAL 
Luego de que se presentaron afectaciones a colonias y fraccionamientos en días pasados, a causa de las lluvias, las 
autoridades del municipio de Querétaro elaboran un programa para agilizar los trámites de entrega de cerca de 
200 fraccionamientos; esto para dar certeza patrimonial a sus habitantes. Así lo dio a conocer el secretario de 
Desarrollo Sostenible, Genaro Montes; quien indicó el alcalde Luis Nava ha encomendado trabajar en aspectos para 
que se realice la entrega-recepción de fraccionamientos, que están a un paso de terminar; sin embargo, no lo han 
hecho, por lo que se analiza el Código Urbano. (AQ) 
 
CIRCOS, SIN CARPA Y EN QUIEBRA 
Los circos de la familia Rivera, el "Rivers" y "El Circo de los Muchachos" en la comunidad de Amazcala, se quedaron 
sin trabajo desde marzo. Ya no hay carpa, hoy es el patio improvisado de las cinco familias que han tenido que 
adaptarse. (DQ 1, 4 y 5, ESSJR 6) 
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AFIRMA EMPRESA DE AUTOCINEMA QUE SÍ TIENE PERMISOS DE PROYECCIONES DE PELÍCULAS 
Luego de que en redes sociales circularan imágenes en donde se apreciaba un mensaje de Torrent, un protocolo de 
internet que almacena metadatos y que se utiliza, de manera constante para la descarga y el intercambio ilegal de 
películas, música y series de televisión, la firma hizo la aclaración. (EQ) 
 
CONFORMAN CABILDO JUVENIL EN HUIMILPAN 
Con apoyo del personal de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro y la Secretaría 
del Ayuntamiento de Huimilpan, se conformó el Cabildo Juvenil 2020. (VI) 
  
SE REÚNEN EN MESA DE TRABAJO AUTORIDADES AUXILIARES DE EL LOBO, LANDA DE MATAMOROS 
Con el objetivo de orientar un trabajo conjunto entre autoridades auxiliares, comunidad y gobierno, se realizó una 
reunión en la delegación de El Lobo, Landa de Matamoros. (VI) 
  
JALPAN DARÁ CRÉDITOS A 120 COMERCIOS 
Por Alejandro Payán  
El municipio serrano aportará los primeros seis meses de intereses con una inversión total de 9 mdp, en el afán de 
reactivar la economía de la demarcación y apoyar a los afectados por la pandemia, informó la alcaldesa Celia 
Amador Enriquez. Cada negocio beneficiado recibirá hasta 20 mil pesos. (DQ 1 y 2) 
  
SÍNDICO PROMUEVE A ARTESANOS LOCALES 
Germaín Garfias refrendó su compromiso con los artesanos locales, tras acudir a visitarlos y conocer toda la 
variedad de creaciones y alimentos que comercializan en el Kiosko del jardín de los Fundadores. El regidor síndico 
y presidente de la Comisión de Participación Ciudadana en el Ayuntamiento de San Juan del Río, Germaín Garfias 
Alcántara, refrendó su compromiso con los artesanos locales, tras acudir a visitarlos y conocer toda la variedad de 
creaciones y alimentos que comercializan en el Kiosko del jardín de los Fundadores en San Juan del Río. (ESSJR 1 y 
5) 
  
AUMENTAN TURISTAS EN TEQUISQUIAPAN 
El número de turistas en el municipio de Tequisquiapan incrementó de manera significativa en las últimas 
semanas, ya que por cada fin de semana se registran aproximadamente tres mil 500 visitantes, informó la 
directora de Turismo del Pueblo Mágico, Janet Lozada Gutiérrez. Al respecto, aseguró que las autoridades 
municipales han intensificado las medidas de seguridad sanitaria con la intención de reducir los riesgos de 
contagio de Covid-19, por ello el sector hotelero se encuentra operando al 30 por ciento de su máxima capacidad. 
(ESSJR 8) 
 
AL BOTE 2 MESES, REGIDOR DE EL MARQUÉS, EX FUNCIONARIO Y PARTICULAR POR CORRUPCIÓN DE 
SERVIDORES PÚBLICOS 
Conforme al procedimiento penal y una vez cumplimentadas las 3 órdenes de aprehensión, se llevó a cabo la 
audiencia inicial donde los implicados escucharon los hechos que se les imputan. Con base en los datos de prueba 
presentados, el Juez de la causa determinó su vinculación a proceso e impuso prisión preventiva como medida 
cautelar. En tanto, la Fiscalía Anticorrupción realizará las investigaciones, para obtener más datos de prueba y 
presentarlos conforme a su función. (EQ) 
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TIRADERO DE CADÁVERES 
La comunidad de Palo Alto, El Marqués, se ha convertido en los últimos 10 días, en un tiradero de cadáveres, 
derivado de posibles venganzas entre grupos rivales con los clásicos mensajes subliminales de los delincuentes 
para que sus enemigos lo consideren. Van 3 muertos en circunstancias similares entre ellos, en este periodo de 10 
días; el primero fue el 12 de agosto, cuando elementos de la PoEs tomaron conocimiento de un encobijado y atado 
con cinta, que dejaron a la orilla de la carretera (kilómetro 191). Para el 13 de agosto, al día siguiente, el otro 
encobijado que dejaron atrás del panteón de esta misma comunidad, Palo Alto. Exactamente bajo las mismas 
circunstancias. Y el tercero fue ayer, quien estaba en la misma zona del panteón. En el camino vecinal entre Palo 
Alto y El Colorado; ambas comunidades de El Marqués. (DQ 12P, ESSJR 11P) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
RESTAURANTEROS REGALARAN CUBREBOCAS EN LOS CAMIONES 
Por Janet López  
Ayudar a que disminuyan los contagios por Covid 19 llevó a los restauranteros a firmar un convenio con el IQT, 
informó Octavio Mata, presidente de la CANIRAC, delegación Querétaro. (Q) 
  
REGRESO A CLASES EN CASA 
Este lunes 24 de agosto arranca oficialmente el ciclo escolar 2020-2021, que por las condiciones sanitarias inicia 
con clases a distancia, es decir, desde casa. La pandemia por el virus que provoca la enfermedad COVID-19 no 
permite el regreso a las aulas pues no se cuenta -en todo el país- con las garantías para preservar la salud de los 
estudiantes y mitigar los contagios. (M) 
 
ESTUDIANTES UTC PRESENTAN RUTA CICLISTA DEL SEMIDESIERTO QUERETANO EN EL FORO NACIONAL 
DE TURISMO 2020 
Estudiantes y académicos de la UTC presentaron el proyecto “Ruta ciclista en el semidesierto queretano”, que 
busca promover una dinámica de viajes y recorridos por distintos pueblos, viñedos zonas de invernaderos de 
cactáceas y observación de especies silvestres que permitan ampliar las experiencias del turismo de aventura de 
visitantes nacionales y extranjeros. (DQ 6, Q24-7) 
  
REACTIVARÁ LOS LAZOS CON COLÓN 
Por Anaid Mendoza  
El presidente de la UGRQ Alejandro Ugalde Tinoco, reiteró la disposición de trabajar en equipo, para reactivar la 
economía del sector pecuario, con el presidente municipal interino de Colón, Filiberto Tapia. En la reunión que 
sostuvieron Ugalde Tinoco agradeció la visita del primer edil colonense, a quien señaló que este municipio es de 
vital importancia para la UGRQ, ya que, en la producción de cabezas de ganado y productos derivados, destacan a 
nivel regional, como por sus famosos quesos y crema. "Vamos a reactivar los lazos que se habían perdido entre la 
Administración y los ganaderos, vamos a implementar nuevos servicios, tenemos alrededor de 9 mil 500 
productores en Colón y establecimos compromisos para atender las necesidades". (DQ 7) 
 
UAQ PODRÍA PASAR A SEMÁFORO NARANJA EN NOVIEMBRE 
La rectora de la UAQ, Teresa García, anunció que en noviembre la casa de estudios podría transitar al semáforo 
naranja. Y es que a pesar de que el gobierno estatal decidió pasar al semáforo naranja, la universidad decidió 
permanecer en rojo y no permitir las actividades académicas. (ADN) 
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LANZAN CONVOCATORIA PARA INTEGRAR EL CONSEJO CIUDADANO DEL SISTEMA UNIVERSITARIO DE 
RADIO, TELEVISIÓN Y CINEMATOGRAFÍA 
El Comité de Selección del Consejo Ciudadano del Sistema Universitario de Radio, Televisión y Cinematografía 
(SURTC) emitió la convocatoria 2020 para la ciudadanía queretana interesada en integrar este órgano colegiado de 
la Universidad. La sesión del Comité de Selección estuvo encabezada por la Dra. Teresa García Gasca, rectora de la 
Máxima Casa de Estudios de la entidad, así como por el Mtro. Luis Alberto Fernández García, secretario Particular 
de Rectoría. (EQ, M) 
  
FI HA ELABORADO MÁS DE 15 MIL CARETAS 
El director de la Facultad Ingeniería de la UAQ, Manuel Toledano Ayala, dio a conocer que en lo que va de la 
pandemia se han fabricado más de 15 mil caretas de protección por parte de los alumnos de esta y otras facultades. 
Detalló que estos equipos de protección se han donado al personal médico que labora en los hospitales públicos de 
la capital del estado y en San Juan. Indicó que para estas labores no solo las han realizado los alumnos de la 
facultad, sino que además se han sumado otras áreas como la Facultad de Medicina y la de Contaduría y 
Administración, quienes con dedicación destinan horas para estos aparatos que protegen nariz, boca y ojos. (ESSJR 
1 y 3) 
 
VIOLENTAN LOS DERECHOS DE TRABAJADORES 
Abogados litigantes han encontrado que patrones despiden a trabajadores, les hacen firmar su renuncia para no 
pagarles la liquidación. Martín Hernández, secretario de vinculación con órganos jurisdiccionales de la Federación 
de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro (Fecaaq), informó que ha detectado violación a derechos 
laborales derivado de la pandemia por Covid-19. “El tema del Covid nos trajo un problema muy grave, por cuanto 
ve al empleo, muchos trabajadores están siendo afectados porque no están recibiendo el apoyo de los patrones, ni 
de las empresas”. (ESSJR 1 y 2) 
 
 LIMITADAS PRÁCTICAS DE ESTUDIANTES EN EMPRESAS 
Debido a la emergencia sanitaria por Covid-19, la Cancintra, delegación San Juan del Río, suspendió algunos 
trabajos de vinculación entre instituciones educativas de nivel superior y empresas, principalmente los 
relacionados con prácticas profesionales, reconoció al presidente del organismo, José Guadalupe Román Flores. 
(ESSJR 5) 
  
ESCUELAS CARECEN DE INSTALACIONES SANITARIAS BÁSICAS 
La OMS junto con la UNICEF realizó un estudio que reveló que a nivel mundial dos 
de cada cinco escuelas carecían de instalaciones básicas para el lavado de manos antes de la pandemia por COVID-
19, esto es una alarma para la educación de todos los países, ya que ello garantiza seguridad y salubridad a todos 
los alumnos y docentes del mundo. El único desafío en el rubro de la educación no es solo el poder reactivarse de 
manera presencial, sino el hecho de que no todas las escuelas cuentan con la infraestructura adecuada en materia 
de salubridad. Según los datos de esta investigación, "818 millones de niños no disponen de instalaciones básicas 
para lavarse las manos en sus escuelas, lo cual aumenta el riesgo de que contraigan la Covid 19 y otras 
enfermedades. (N 5) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ANÁLISIS - AQUÍ QUERÉTARO 
Por Manuel Naredo 
Hace poco más de cinco meses, cuando los demoledores efectos de la pandemia provocada por el Covid-19 eran 
apenas una amenaza, los teatros queretanos decidieron, por su propia cuenta, cerrar sus puertas; no lo hicieron, 
como otras ramas productivas, por la prohibición expresa de realizar sus actividades, sino por una conciencia de 
bienestar social. Por entonces, y desde hace ya años, esta manifestación artística, la del teatro, le daba un valor 
especial a la ciudad, convertida gracias a ella, quizá en la urbe con más teatros por habitante del país; un paraíso 
teatral, no exento de remar siempre contra corriente, que seguía la tradición impuesta por teatros como el Iturbide 
o el de la Media Luna, en el siglo XIX, o los Cómicos de la Legua y el Corral de Comedias, ya en el XX. Una 
comunidad, la teatral, acrecentada gracias al impulso formador de la UAQ, y al cobijo de instituciones públicas, 
donde destacaba de manera especial el Museo de la Ciudad. Teatro para todos los gustos podía descubrirse en 
Querétaro; desde aquel con pretensiones artísticas de mayor nivel, al estrictamente comercial, sustentado en el 
pago en la taquilla de su público; desde el de los directores más experimentados, al que pretendía revivir episodios 
del pasado de una ciudad envuelta por la leyenda y el misterio. De entre todo este mundo de opciones, habría que 
destacar, por el esfuerzo que representa una empresa de esta naturaleza en los tiempos modernos que corren, el 
de los espacios independientes; aquellos que viven de lo que producen de manera cotidiana y que satisfacen a un 
público, con mayores o menores pretensiones artísticas, que les brindaba el sustento. Unos veinte teatros 
independientes, diecisiete de los cuales estaban asentados en la capital, había en la entidad antes del cierre de 
marzo pasado. La experiencia única que en la materia Querétaro tenía, incluso propició que la Secretaría de 
Turismo Municipal estableciera una nueva ruta: la de los muchos espacios escénicos, y considerara a la nuestra 
como “una ciudad de teatros”. Y cuando hablamos de los teatros queretanos habría que establecer que éstos no 
responden a la limitada visión de espacios de gran tamaño y butacas de cine, sino a otros de dimensiones mucho 
más limitadas, aprovechando patios, salones y bodegas, y adaptándolos, de manera imaginativa, a las necesidades 
mínimas de la escena. Tras estas muchas semanas, los teatros siguen cerrados, y a la espera, según lo han 
manifestado las autoridades, a que el semáforo sanitario pase al color “amarillo”; será entonces cuando tengan 
permiso de abrir, implementado las necesarias medidas sanitarias adicionales, y con un aforo de la mitad de su 
capacidad. Mientras tanto, los centros comerciales, las tiendas departamentales, los restaurantes y cafeterías, los 
gimnasios y hasta los templos religiosos, están ya abiertos desde hace tiempo. La aparente negativa para que estos 
espacios dedicados al teatro abran es el peligro que pueden entrañar para la propagación del virus que nos trae a 
todos en jaque, además que se considera a la teatral como una actividad de mero esparcimiento y no prioritaria. 
Situación que, al parecer, para la visión de quienes así lo sentencian, no comparten con los negocios que ya han 
abierto sus puertas, o con los aviones, por ejemplo, donde ni siquiera se guarda la sana distancia que tanto se ha 
enarbolado. ¿Es un centro comercial más prioritario que un teatro? ¿Tienen las cafeterías un carácter de menos 
esparcimiento que los locales dedicados al arte? Son preguntas que necesariamente vienen a cuento. El caso es 
que, tras cinco meses de inactividad y ante la muy clara posibilidad de que se permita la apertura de los bares 
(convertidos en medio restaurantes) antes que los teatros, varios de estos pequeños espacios están a punto de 
cerrar definitivamente sus puertas, incapaces de hacerle frente a los gastos de alquiler y mantenimiento de sus 
inmuebles. Triste ciudad ésta que ya no será la de los teatros. Triste ver morir, de a poco y sin remedio, a esos 
lugares que alimentan el alma, actividad, por cierto, absolutamente prescindible. (DQ) 
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BAJO RESERVA 
CONSTRUYEN ALIANZAS EN COLÓN CON EL PRI PARA DEBILITAR AL GRUPO DE OCHOA. Muchos quieren 
entender el nombramiento que hizo el alcalde suplente de Colón, el panista Filiberto Tapia Muñoz con el priista 
Sócrates Valdez Rosales, quien tomó protesta como secretario del Ayuntamiento. Esta designación, nos comentan, 
es uno de los muchos amarres y alianzas políticas que se hacen para tirar los cotos de poder local que construyó 
Alejandro Ochoa, exedil quien se encuentra en prisión preventiva acusado de los delitos de corrupción y tráfico de 
influencias. También con esto, nos aseguran, se busca tener consensos con los distintos actores y garantizar un 
clima de gobernabilidad. ¿Quién es Sócrates Valdez?, es esposo de la exdiputada local del PRI y también ex 
regidora, María Antonieta Puebla Vega, identificada con el calzadismo y con un viejo historial en el tricolor 
municipal. EN COLÓN YA INICIÓ LA CARRERA POR EL 2021. En más de esta demarcación, nos comentan, que ya 
están los rounds de sombra entre las distintas fuerzas políticas que intentarán ganar la alcaldía de Colón en 2021. 
En el Partido Acción Nacional, nos dicen, están perfilando a Manuel Montes, un joven empresario que tiene las 
condiciones para darle frescura a la clase política local, mientras que Morena podría presentar como carta a un 
viejo conocido, Leopoldo Bárcenas, quien ya participó, sin éxito, como candidato independiente. (EUQ 2) 
   
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CON TODO RESPETO. María de la Soledad Leona Camila Vicario Fernández, de San Salvador, nació en 1789 y murió 
en 1842. El cinematógrafo se inventó en 1895… por eso no la filmaron dando sus aportaciones independentistas. 
(N 1) 
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